

## RÉSUMÉS

### LA TCHÉCOSLOVAQUIE, MICROCOSME DE L'ENSEMBLE DES ÉVOLUTIONS EUROPÉENNES

*Friedrich Prinz*

Les pays de Bohême et la Tchécoslovaquie pourraient servir de modèle à l'histoire européenne. Cela est expliqué par quelques exemples comme les relations entre la christianisation et le développement du règne des Premyslides, la réforme de l'église par le hussitisme, la crise du féodalisme dans la civilisation urbaine du Moyen-âge. De même aux 15 et 16èmes siècles la Bohême est le modèle d'une puissance des classes supérieures entièrement développée, comme c'était le cas en Angleterre. Depuis la bataille de la Montagne Blanche les pays de Bohême suivirent cependant les variations de l'absolutisme européen. Si l'on écrivait une histoire européenne des mouvements migratoires riches de conséquences, la Bohême y jouerait un rôle central depuis l'époque du Hussisme jusqu'au début de l'époque actuelle. Cela vaut aussi pour l'étude du nationalisme et ses effets sur le mouvement ouvrier. Le Collegium Carolinum, sous la direction de Karl Bosl, s'est justement donné pour tâche depuis sa fondation d'étudier et d'exposer les inter-pénétrations européennes de l'histoire de Bohême, de l'Allemagne des Sudètes et de la Tchécoslovaquie.